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□本报记者 赵伟平

“小任，麻烦再寄10袋大米。”
“收到，张大哥！马上叫人安排。”
3 月 9 日，重庆日报记者在涪陵区

龙潭镇龙腾社区七组榨菜基地里采访
时，听到了这样一问一答，心里不由得
冒出一串问号：一个青菜头种植大户，
为何忙于销售大米？砍收完青菜头后，

他们不是应该忙于育秧、翻耕、回填青
菜叶吗？

原来，这是“稻菜轮作”技术带来的
改变。

搞青菜头产业之前，任浩淼是一个种
粮大户。今年31岁的他，大学毕业后返乡
跟着父亲任长江在龙腾社区从事水稻种
植。由于采用绿色种植，他家的稻谷供不
应求。后来他们逐渐在周边流转了900多
亩耕地扩种水稻。

“水稻每年三月育种，八九月收割，稻
谷归仓后田就闲下来，要等到第二年的二
三月才开始翻土、育种、移栽，中间有几个
月的‘档期’一直没有很好地利用。”任浩淼
说，“那时候大家都一样，哪会想到在这个

‘档期’种植青菜头嘛。”
变化始于2019年，由于涪陵榨菜名

气越来越响，对原料青菜头的需求也越
来越大，当地政府开始大规模推广“稻
菜轮作”。简单来讲，就是每年十二月
利用冬闲田种植青菜头，然后次年三月
青菜头砍收后再翻地种植水稻，以此循
环让土地不闲，多种一季作物，多得一
份收入。

涪陵区榨菜发展中心主任陈伟介绍，
以前也有农户尝试“稻菜轮作”，但规模小、
行情一般，大家根本没当回事。“现在要是
种得好，一亩青菜头能有2000元收入，且
承诺保底回收。”

（下转2版）

多种一季作物 多得一份收入
涪陵区在适宜区域推广“稻菜轮作”

本报北京电 （记者 杨帆 王翔）3
月9日，十三届全国人大五次会议重庆代
表团举行小组会议，审议最高人民法院工
作报告、最高人民检察院工作报告。

全国人大代表、市委书记陈敏尔，全
国人大代表、全国人大社会建设委员会主
任委员何毅亭，全国人大代表、市委副书
记、市长胡衡华，全国人大代表、市人大常
委会主任张轩参加审议。

代表们认为，“两高”工作报告通篇贯
穿习近平新时代中国特色社会主义思想
和习近平法治思想，坚持系统观念、法治
思维、强基导向，用详实的数据、典型的案
例生动讲述新时代司法故事，充分体现了
坚决贯彻党中央决策部署的政治定力、推进
法治中国建设的政治担当和严格公正司法
的民生情怀，是求真务实、守正创新的好报
告，完全赞成。

代表们表示，过去一年，在以习近平

同志为核心的党中央坚强领导下，“两高”
忠实履行宪法法律赋予的职责，在服务发
展大局中展现司法担当，在维护社会稳定
中提供司法保障，在保障人民权益中传递
司法温度，在捍卫公平正义中彰显司法力
量，在政法队伍教育整顿中锻造司法铁
军，为实现“十四五”良好开局提供了有力
法治保障。我们要全面贯彻习近平法治

思想，认真落实“两高”工作部署，深入推
进全面依法治市，以法治思维、法治方式
做好各方面工作，以实际行动迎接党的二
十大胜利召开。

全国人大代表、市检察院检察长贺恒
扬在审议时说，最高人民检察院工作报告
有威严有温度，体现了把能动履职、主动
监督、诉源治理体现在检察工作的各个环

节。市高法院院长李永利列席会议时表
示，最高人民法院工作报告突出了高站位
加强政治建设，高水平建设平安中国，高
效能推进社会治理，高素质锻造法院铁
军。会上，张健、许仁安、郭永宏、高钰等
代表纷纷发言，并提出意见建议。

最高人民法院、最高人民检察院有
关负责人听取了意见。

重庆代表团举行小组会议
审议两高工作报告

陈敏尔何毅亭胡衡华张轩参加

本报讯 （记者 周雨）3月9日，永川区举行2022年首场招商引
资项目集中签约仪式，签约项目77个，总投资256亿元，链长制招商实
现了“开门红”。

此次签约项目中，投资1亿-10亿元项目30个，投资10亿元以上
项目6个，涉及汽车摩托车、特色消费品、新能源、生物医药及大健康、
数字文创等多个产业领域。

“集中签约的77个项目中，产业链项目就占了57个。”永川区区长、
总链长常晓勇告诉重庆日报记者，这57个产业链项目总投资209.5
亿元，涉及智能装备、生物医药、新能源、新材料、数字经济等领域，高
度契合永川产业发展方向，必将有力提升全区产业链供应链现代化
水平。

据了解，从今年年初开始，永川全面启动链长制招商，由区长任总
链长、相关区领导任产业链链长，聚焦汽车摩托车、电子信息、智能装
备、智能家居及材料、特色消费品、数字文创等13条重点产业链，实施
精准招商、建链补链强链，推动产业“建圈强链”。

近年来，永川抓住成渝地区双城经济圈建设重要机遇，充分发挥
“成渝地区双城经济圈枢纽节点、重庆主城都市区战略支点”优势，引进
长城汽车、雅迪电动摩托车、星星智能冷链等一批知名龙头企业，招商
引资工作和经济增速均走在全市前列。

永川链长制招商实现“开门红”
集中签约77个项目，总投资256亿元

本报讯 （记者 郭晓静）执行力就是生命力，抓而不紧等于不抓，
抓而不实等于白抓。3月4日，北碚区召开“提升执行力主题年”动员部
署会，组织动员全区上下以改进作风、提高执行力为切入点，铆足“镇山
虎”的韧劲、“开山虎”的闯劲、“上山虎”的拼劲，使出“虎力”，确保实现
各项工作“开门红”“全年红”，以优异成绩迎接党的二十大和市第六次
党代会胜利召开。

动员部署会上，每位参会人员都拿到了一份北碚区几天前刚
出台的《关于进一步转变作风提升执行力的实施意见》（以下简称

《实施意见》）。《实施意见》明确了北碚区近期重点项目建设、招商
引资目标任务、民生实事项目等10项需要具体落地落实的重点工
作，牵头区领导及牵头部门，并将领导责任、主体责任和统筹督办
责任清单化、台账化。参会的区级领导、镇街党政负责人、区级部
门负责人、园区负责人等各自在会上领到任务，对标落实、对表推
进。

按照《实施意见》，北碚区将推行重要决策、重要文件等重要事项
“13710”工作法。即有关单位收件1天内研究部署；3天内向区委区政
府反馈办理情况；一般性问题原则上7天内落实；重大问题复杂问题1
个月内落实解决，确实解决不了的，要拿出推进方案；所有事项都要跟
踪到底，销号清零。

（下转2版）

确保实现各项工作“开门红”“全年红”

北碚打响提升执行力“发令枪”

本报讯 （首席记者 张亦筑 实习生 冉罗楠）医疗机构登记和
医保定点申请，过去要多次往返卫生部门和医保部门办理，如今可以

“一窗申请、一表填报、一次办成”。3月9日，西部（重庆）科学城在全市
率先实现“双医”联办审批，方便了群众办事。

重庆高新区公共服务局相关负责人介绍，为进一步优化营商环境，
持续深化“放管服”改革，重庆高新区公共服务局、政务服务和社会事务
中心联合开展了此次“双医”联办审批改革，打破传统审批模式，充分发
挥“小机构大服务”优势，在全市率先为医疗机构打造执业审批与医保
服务“快车道”。

“在这一行干了十几年，还是头一次办理得这么快！”当天上午，在
重庆高新区政务服务中心“双医”联办窗口，前来办事的重庆好德医院
医务科主任陈红欣喜不已。“以前办理信息变更，要准备两份资料，跑两
个部门，还要准备两次现场检查，手续多、时间久。现在方便多了，大大
节省了时间和成本。”她说。

据悉，为实现“双医”联办审批，两个部门下足功夫迈出跨部门一窗
审、跨领域联合审、跨系统高效审三大步。

一窗申请 一表填报 一次办成

西部（重庆）科学城
实现“双医”联办审批

3月7日，南岸区苏家坝步道观景
平台施工现场，观景平台和步道主体
已完工，工人正加紧绿化和装饰收尾
工作。

近年来，我市以山城步道推进城
市品质提升，规划了60条重点特色山
城步道，并计划在 2025 年前中心城区
新增山城步道728公里，累计建成达到
900公里。

首席记者 龙帆 摄/视觉重庆

新华社北京3月9日电 3月11日上午十三届全国人大五次会
议闭幕后，国务院总理李克强将在人民大会堂三楼金色大厅出席记
者会并回答中外记者提问。

为有效防控疫情，共同维护公共卫生与健康，记者会将采用网
络视频形式进行。届时中央广播电视总台进行现场直播，新华网进
行现场图文直播。

3月11日上午

李 克 强 总 理
将出席记者会

山城步道 提升品质

□新华社记者

早春时节，近5000名代表委员汇集首
都北京，共赴一场春天的盛会。来自天南
海北、身处各行各业，他们带来人民群众最
真诚的嘱托和期盼。

这些年来，习近平总书记带领亿万人
民战贫、抗疫、反腐、铸魂……气吞山河的
史诗画卷中，记录下一处处乡村的旧貌新
颜，一个个群体的命运转折，一片片土地的
沧桑巨变。

明媚的春光中，代表委员们捎来了人
民群众对总书记的心意——“总书记，乡亲
们非常想念您！”

“总书记给我们当家当得
好，我们的日子越过越好了”

“石拔三大姐现在就像重生的梨树，真
好看。”全国政协委员、湖南省湘西土家族
苗族自治州人大常委会副主任石红端详着
参会期间收到的一张照片，高兴地说。

照片上，十八洞村梨子寨村民石拔三
站在自家堂屋中间，抬头笑着，落落大方地
招呼游客。

梨子寨得名于一株枝繁叶茂、有着
200多年树龄的梨树。现在村里最出名的
是“大姐”石拔三。

2013年11月3日，十八洞村梨子寨村
民院坝的前坪上，面对围坐在身边的父老
乡亲，习近平总书记第一次提出了“精准扶
贫”理念。

石拔三家是总书记在村里走访的第
一家。

“怎么称呼您？”
问的人正是石拔三。她没出过深山，

没上过学，家里没有电视，认不出总书记。
总书记亲切地回答：“我是人民的勤务

员。”
得知石拔三64岁了，总书记说：“你是

大姐。”
从那天起，石拔三牢牢记住了这个“勤

务员”。
十八洞村是石红的精准扶贫联系点之

一，因此她常去。2016年，她第一次见到
石拔三。此后，她们每年都见面。

石拔三也叫石拔哑，“拔三”意为家里
排行第三的女儿。在石拔三人生的前60
多年，她像一个沉默的影子，很少说话，也
不爱抬头。年纪大了，她弯了腰，走在人群
里都看不见。

总书记的到来，唤醒了这个沉睡在贫困
中的小山村，也让石拔三的命运天翻地覆。

如今的十八洞村青石铺路、木屋错落，
游客纷至沓来，再不见一丝“山高沟深路难
走，有女莫嫁梨子寨”的模样。石拔三家的
厨房修好了，添了电饭煲、电冰箱，还买了
一台大彩电。

每当电视上出现总书记的画面，她总
要停下手中的活儿，走到电视机跟前，仔细
端详，听他讲话。她最爱看的节目是新闻
联播，因为“里面常有总书记”。

石红来北京前，在十八洞村的小年“村
晚”见到石拔三，那时就觉得她的“精气神
不一样”。

那天，石拔三穿着新衣，专注地看着舞

台。五彩流光映在她的眼睛里、皮肤上，让她
整个人看起来那样耀眼，那样明亮。“谁想到
照片里，一个多月不见，拔哑大姐又进步了。”

“总书记的那声大姐，就像一个开关，
让她神奇地从内而外地变了……”石红抚
摸着照片，眼眶湿润，“是那声问好，给了她
从未得到过的尊重和鼓励。”

石拔三家堂屋墙上挂着总书记和她坐
在火塘边聊家常的照片。来北京前，石红
曾问她：“你说再见到总书记，你要说啥？”

石拔三说：“就想跟他说，现在我有钱
花，吃的也不愁了。总书记给我们当家当
得好，我们的日子越过越好了，乡亲们非常
想念您！”

从河北阜平骆驼湾村，到江西井冈山
神山村、青海格尔木长江源村……10年
来，习近平总书记走访过的几十个贫困村，
哪一个不是换了模样？像石拔三这样近1
亿贫困人口，谁不曾被总书记深情的话所
鼓舞，从此绽放新的容颜？

四川大凉山“悬崖村”村民的出行难，
曾让总书记“揪心”不已。 （下转3版）

“总书记，乡亲们非常想念您！”
——两会代表委员带来各地人民对总书记的心意

做红岩精神的
守护者传承者
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让先进制造业
成为就业“香饽饽”


